

*Aux membres de l'Association « Cîteaux Mater Nostra »
Aux supérieur(e)s des communautés de la Famille Cistercienne
Aux responsables des communautés de laïcs cisterciens*

Cher Révérend Père, Chère Révérende Mère,
Chers frères et sœurs, religieux et laïcs, vivant de la grâce cistercienne,

Le 21 mars 1998, la célébration du neuvième centenaire de la fondation de Cîteaux a réuni sur le lieu-source de la Famille Cistercienne environ 800 moines et moniales appartenant à l'ensemble de nos Ordres et Congrégations. Ce fut un vrai jour de grâce et d'action de grâce qui a profondément affermi la communion déjà à l'œuvre dans notre grande Famille.

Alors que nous nous disposons à fêter le neuvième centenaire de la Charte de Charité, je me tourne à nouveau vers l'ensemble des communautés cisterciennes disséminées dans le monde pour les tenir informées de la réflexion qui est en cours à Cîteaux depuis trois ans en vue d'aménager le site d'où est parti le grand mouvement cistercien. Je n'oserais pas m'adresser à vous sans avoir l'appui des principaux responsables de nos Ordres et Congrégations qui cosignent cette lettre. C'est donc soutenu et encouragé par eux que je m'adresse à vous, en croyant que le projet qui se met en place au lieu-source de la Famille Cistercienne pourra devenir un signe fort de la Charité qui a présidé à la naissance de Cîteaux et à son essor.

Voici l'historique de ce projet :

Les 2 et 3 mai 2017, une trentaine de frères et sœurs de la Famille Cistercienne ont répondu à l'invitation que je leur ai adressée de se retrouver à Cîteaux pour réfléchir ensemble à l'avenir du site, lieu-source de toute notre grande Famille. On pouvait compter parmi eux les Abbés Généraux et Prieures Générales de nos Ordres et Congrégations, ainsi qu'un représentant des Fraternités laïques cisterciennes et quelques conseillers professionnels, amis de Cîteaux.

Dom Eamon Fitzgerald, Abbé Général ocso, a présenté cette rencontre dans le n° 113 du Bulletin de l'AIM.

Les 7 et 8 mai 2018, le même groupe, grossi de quelques nouveaux membres, s'est de nouveau retrouvé à Cîteaux. En présence du notaire de l'Abbaye, le groupe s'est constitué officiellement en Association dénommée ***Cîteaux Mater Nostra***, dont l'objet vise principalement à faire davantage de Cîteaux un lieu où la Famille Cistercienne puisse faire mémoire de son origine, venir en pèlerinage, et rendre témoignage de son sens charismatique du lieu. Parmi ces projets, deux sont particulièrement emblématiques : la restauration du Définitoire, témoin historique de l'unité de la Famille Cistercienne, et la création d'un oratoire sur le lieu même où nos fondateurs se sont adonnés à la prière.

Les 11 et 12 avril 2019, l'Association *Cîteaux Mater Nostra* a tenu sa première assemblée générale ordinaire à Cîteaux, en présence des généraux de nos Ordres et Congrégations, comme les années précédentes. Martin Bacot, Architecte en Chef des Monuments Historiques de la Région Bourgogne, nous a présenté un programme possible de réaménagement du Définitoire. Jean-Marie Duthilleul, Architecte de gares et d'églises, qui jouit en France et au-delà d'une grande renommée, nous a aidés à réfléchir aux diverses circulations possibles sur le site, et à ce que pourrait être un petit oratoire à l'emplacement de la première église de Cîteaux.

Au terme de cette assemblée générale, un vote a été pris qui manifeste que l'Association est très nettement favorable à la poursuite du projet. Sans peine, vous pouvez imaginer qu'il sera nécessaire de trouver des soutiens financiers. Il n'est pas aisé pour l'Abbé de Cîteaux de vous en parler lui-même, comme cela lui a été demandé. Voilà ce qu'il peut dire :

Le Définitoire étant « classé » Monument Historique, nous pourrions obtenir des subventions assez conséquentes du côté de l'Etat français. Par ailleurs, la Fondation du Patrimoine et d'autres instances, en particulier régionales, nous ont déjà signifié qu'elles seront également à nos côtés pour la remise en état du Définitoire. Cela dit, il est apparu au cours de nos échanges que, pour avancer dans ce sens, il s'avère tout à fait nécessaire et même indispensable, que les communautés de la famille cistercienne s'engagent elles aussi pour apporter leur soutien à ce projet qui représente au moins 10 millions d'€.

A titre personnel, je voudrais ajouter ceci : en invitant les généraux de la Famille Cistercienne et quelques autres moines, moniales, et laïcs à se retrouver à Cîteaux en mai 2017 pour réfléchir ensemble à l'avenir du site, mes frères et moi étions loin d'imaginer que les échanges prendraient l'orientation exposée ci-dessus. Tous, nous avons été surpris de voir se dessiner ces perspectives dans un discernement où le dialogue a eu toute sa place. On peut dire que ce furent des journées de grâce et de joie où l'on a perçu comme un frémissement de l'Esprit.

Ce projet qui prend corps voudrait être un nouveau signe de la communion qui unit notre grande Famille. Ceux et celles qui cosignent cette lettre avec moi espèrent que vous lui ferez bon accueil. Nous le confions à votre prière et à celle de vos communautés.

Fr. Olivier Quenardel
Abbé de Cîteaux

Fr Mauro-Giuseppe Lepori
Abbé Général ocist

Fr. Eamon Fitzgerald
Abbé Général ocso

Mère Angelines de Frutos
Congrégation San Bernardo

Mère Noëlla Ghijs
Oudenaarde

Mère Mary Helen Jackson
Esquermes

Nous vous proposons pour rendre concret notre désir de donner toute sa place au projet de vous engager sur chacun de ces 3 points :

Don de prière : c'est en Dieu que nous sommes réunis ; nous porter devant Dieu dans ce projet de Vie serait mettre en œuvre le Prologue de la Règle : « Avant tout, demande-lui par une très instante prière qu'il mène à bonne fin tout bien que tu entreprennes ».

Nous pouvons par exemple offrir une journée de prière pour que notre lieu-source devienne foyer de communion, lieu de pèlerinage et de mémoire partagée.

Don de communication : nous sommes tous riches des réseaux qui nous entourent. Informer vos proches de notre projet commun nous serait une grande aide.

Nous pouvons par exemple dans nos nouvelles de la communauté informer nos proches de ce projet pour que notre lieu-source devienne lieu de communion, de pèlerinage et de mémoire partagée.

Don économique : si nous apprécierions certainement les dons de sommes importantes, le don par un nombre important de communautés de notre Famille Cistercienne nous apparaît primordial. Nous pouvons transmettre nos dons propres et/ou ceux qui nous seront faits par des personnes qui nous sont proches en vue d'aider financièrement l'association à récolter les sommes nécessaires directement à Cîteaux Mater Nostra, ou à défaut voir avec chaque Maison Généralice ce qui serait possible.

* * *

Notre communauté de :

Apporte au projet de *Cîteaux Mater Nostra* sa contribution en faisant

Le don de prière de :

Le don de communication de :

Le don économique de :